Presentan en México informe internacional sobre impunidad estatal en Irlanda del Norte

Gerardo Castillo

Ciudad de México, 6 de noviembre de 2025. — El informe *Un legado amargo: la impunidad estatal en el conflicto de Irlanda del Norte* fue presentado ayer en el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro PRODH), en un acto que reunió a especialistas en derechos humanos y representantes de organizaciones civiles.

La presentación estuvo a cargo de María José Guembe, integrante del Consejo del Centro de Estudios Legales y Sociales (CELS) de Argentina, y de Daniel Holder, director ejecutivo del Committee for the Administration of Justice (CAJ), con sede en Belfast. Ambos forman parte del Panel Internacional Independiente sobre la Impunidad en Irlanda del Norte, una iniciativa impulsada por organizaciones de la sociedad civil de Belfast y Derry, en colaboración con el Centro Noruego de Derechos Humanos.

El informe, titulado en inglés *Bitter Legacy: State Impunity in the Northern Ireland Conflict*, analiza la falta de rendición de cuentas del Estado británico por violaciones graves a los derechos humanos cometidas durante 30 años de conflicto armado en Irlanda del Norte.

"La impunidad no es un accidente"

Durante la presentación, Guembe señaló que el trabajo del panel documenta un patrón sistemático de violaciones y encubrimientos.

"El informe confirma lo que las víctimas han denunciado durante décadas: la impunidad no es un accidente, sino una política de Estado", afirmó.

Por su parte, Holder advirtió que la Ley del Legado y la Reconciliación de 2023, recientemente aprobada por el Reino Unido, profundiza la falta de justicia al ofrecer amnistías a responsables de crímenes graves.

"Esta ley pone en riesgo los estándares internacionales de derechos humanos y sienta un precedente peligroso para otros países", dijo.

Hallazgos principales

El documento concluye que la impunidad estatal en Irlanda del Norte puede calificarse como "generalizada, sistemática y sistémica".

Según los datos recopilados, al menos 374 personas fueron asesinadas por fuerzas estatales entre 1969 y 1998, la mayoría civiles desarmados. El panel también documentó casos de tortura y malos tratos en centros de detención, así como colusión entre fuerzas de seguridad y grupos paramilitares leales.

El texto sostiene que las investigaciones oficiales fueron deficientes y, en muchos casos, deliberadamente obstaculizadas.

Un espejo para otras luchas

El evento en el Centro PRODH destacó los paralelismos entre el caso irlandés y las luchas por verdad y justicia en América Latina.

"Los mecanismos de encubrimiento, la negación oficial y la revictimización de las familias no son exclusivos de Irlanda del Norte. En nuestra región también conocemos esos rostros de la impunidad", señaló Guembe.

De manera general, el informe ofrece una mirada comparativa valiosa sobre cómo los Estados democráticos pueden perpetuar prácticas de impunidad. "El legado amargo de Irlanda del Norte nos recuerda que sin verdad no hay reconciliación", concluyó Holder.